

Un mes 2 ptas.
Un año 22'50

Un mes 2'50 ptas.
Un año 25

PERIODICO POLITICO Y LITERARIO
(FUNDADO EN EL AÑO DE 1852)

Jerez de la Frontera: Jueves 3 de Septiembre de 1903.

ANUNCIOS, RECLAMOS Y COMUNICACIONES

REDACCION Y ADMINISTRACION, COMPAÑIA

Núm. 14873

El Guadalete

LA SUPRESION DE LOS ESTUDIOS DE COMERCIO EN EL INSTITUTO

En el constante tejer y destejer á que se halla sometida la desdichada enseñanza oficial en nuestro país, por obra y gracia de los Ministros de que disfrutamos, no hay ya ni la mas elemental noción de estabilidad. Ha llegado á tal extremo la ceguera y la estulticia de los hombres políticos que se vienen sucediendo en el Ministerio de Instrucción (deberia llamarse de destrucción) pública, que ya no es posible saber qué es lo que se puede estudiar, ni dónde, ni cómo, ni siquiera si la carrera y estudios que se comienzan podrán concluirse.

Reviste, proporciones inauditas y escandalosas, el abuso que los Ministros hacen de la facultad que ellos mismos se atribuyen, de crear y suprimir estudios, que en buena doctrina legal sólo á las Cortes debiera corresponder.

Ya no es preciso que cambie un partido para que se hagan reformas; basta que cambie el Ministro, y aun solo que éste varie de pensamiento, para que de una plumada se echen por tierra todos los sacrificios, proyectos y esperanzas de los padres de familia y de los jóvenes estudiantes.

Hace poco más de dos años, que después de detenido estudio, se establecieron en los Institutos los estudios elementales de Comercio. Esta medida, obedeció á una razón muy atendible, y respondió á la necesidad sentida de extender los estudios de Comercio para facilitar á la juventud esos conocimientos, cuya generalización es hoy indispensable.

Pues bien, por el decreto del Sr. Bugallal, publicado el día 24 del pasado mes, se deroga aquella reforma y se suprime de una plumada todos los estudios de Comercio que radicaban en los Institutos. No para mientes el Ministro en los gravísimos perjuicios que esto ocasiona, no se preocupa de la situación que crea á los estudiantes que han cursado ya algunas asignaturas de estos estudios y se quedan ahora sin poder continuarlos, y viendo la esterilidad de su trabajo y de los desembolsos hechos para cursar una carrera balaño la garantía de lo legislado; nada de eso importa al Ministro; él es dueño y señor de su Ministerio y puede hacer cuanto le venga en ganas, sus demás compañeros de Gobierno no pueden ser obstáculo, porque aquí cada Ministro es autónomo y por muy disparatada que sea su

obra, los demás tienen que acatarla, por que eso es lo conveniente. Como no hay criterio ni regla alguna razonable que informe la disposición exhibida del Sr. Bugallal, nose tienen en cuenta para la supresión los resultados de la experiencia, ni el número de matrículas alcanzadas por cada Centro de enseñanza; á todos se les mide por igual rasero; se suprimen los estudios en los Institutos y se engrandecen y amplían las Escuelas de Comercio, establecidas en media docena de capitales, lo cual es lo mismo que hacer inasequible esta carrera, tan útil y provechosa á la inmensa mayoría de la juventud española.

Nuestro Instituto, con una matrícula en la sección mercantil superior á las Escuelas de Cádiz y Sevilla, se queda sin estudios de Comercio, y los que quieran alcanzar esos conocimientos tendrán que ir á las capitales; porque Jerez, á pesar de ser una ciudad comercial é industrial, y con casi tanta población como Cádiz, no es capital, y por tanto, ocupa en la clasificación oficial un puesto inferior.

Ante semejantes dilates y arbitrariedades, ¿será posible que calle nuestro Ayuntamiento que solicitó, con gran empeño, la agregación de los estudios mercantiles al Instituto? ¿Callarán los Diputados y Senadores, algunos de los cuales, como el Marqués de Mochales y el Duque de Almodóvar, trabajaron entonces y lograron la deseada concesión?

Esperamos la respuesta, pero creemos que por la conveniencia de nuestra ciudad y hasta por su decoro, no podrá consentir esta burla de que la despojen de lo que se le concedió hace dos años y la experiencia ha acreditado con cuanta razón y justicia se pedía.

Crónica madrileña

A 40 grados.—En el propio sol.—6.000 aficionados.—Racha de timos.—Algunos casos.—Un inglés mudo.—Obscuridad.—Perros en libertad.—El sastre Tormo lo dice.—Abale y

Bajo el peso abrumador de una temperatura digna de la Senegambia, procuro coordinar en mi cerebro, poco menos que derretido ante los efectos de un calor propio de un horno de fundición, los recuerdos de la última semana. Cuarenta grados y varias décimas del termómetro ya son centígrados bastantes á inundar espanto en el ánimo más esforzado, y sin embargo, los estamos resistiendo, sólo Dios sabe á costa de cuantas fatigas. Y si esa es la medida del calor ambiente á la sombra, imagínense nuestros lectores lo que será al sol. Pues esto no obstante, hubo en Madrid ayer, más de un millón de personas que permanecieron voluntariamente unas tres horas aguantan-

do los carifosos rayos que el rubicundo y abrasador Febo les enviaba.

En efecto, ese es próximamente el número—calculado muy por lo bajo, pues la plaza de toros de aquí tiene cañada para 14.000 almas y habia un lleno completo—de las personas que ayer tarde acudieron á ver la apostura de D. Tancredo, el arte ó las artes de Lagartijillo chico, Camisero y Dander.

Verdaderamente que hace falta tener afición y mucho más valor que el propio «Rey» del mismo, para soportar semejante situación y cometer ó perpetrar libre y espontáneamente una de las mayores tonterías del siglo.

La empresa hizo un buen negocio; pero tampoco lo habrán hecho malo los médicos.

Como obedeciendo á una misteriosa concatenación, estos días se ha desarrollado una serie de timos, de los cuales algunos, por fortuna, para las víctimas propiciatorias, no han concluido de llevarse á cabo.

En la calle del Caballero de Gracia una gitana embaucó á una cándida muchacha, y si un agente de seguridad no se percató de lo que ocurría, á los varios duros que ya le habia sacado á la joven la hubieran seguido otros más y quedado el hecho impune.

Y cuentan que la muchacha no lloraba su dinero, sino el que su novio no la quisiera. Luego dirán que vivimos en una época de positivismo.

Otros de los diferentes casos que se han presentado últimamente, en el sistema del timo, pertenecía á los denominados del entierro, aun cuando propiamente no fuese el típico.

Un señor de Buenos Aires, comisionado por un comerciante, de aquella capital venia á entregar dinero para arreglar una testamentaria del que el segundo se habia hecho creer que iba á disfrutar. Esta vez, la trama se deshizo y el golpe resultó en vago.

Uno de los casos que también se han presentado fué el tramado contra un acaudalado de Nottingham (Inglaterra). Entrada la policía, un inspector disfrazado de inglés dando el traste con la combinación.

Nuestra policía, por más señas no habla inglés, de donde se deduce que si llega á tener que sostener el diálogo con el vandalo se divierte. Hubiera resultado un inglés mudo.

Otros varios timos fracasados también los unos y realizados los otros han ocurrido, pero creo que basta con la muestra para comprender que vivimos en el mejor de los mundos posibles. Respecto al atrápelo de Recoletos y al del paseo de Areneros, continúa sin hacerse luz y á pesar del anzuelo de las mil pesetas tendido por el Gobernador siguen las oscuridades. Los canes en libertad y amañestrados en mordor, prosiguen su humanitaria tarea de afilar los dientes en la carne de los transeúntes pacíficos. Entre las últimas víctimas de estas gracias caminas, figuran Manuel Tomio, aquel popular y entendido sastre de teatros que en la memorable época de los Bufos contribuyó en unión de Arderius á implantar el género, puesto que si aquel dirigía las obras

en su parte artística, Tomio confeccionaba aquellos trajes tan originales y caprichosos unas veces, como copiados otras de la realidad; con que se ataviaron autores y surripantas. Hoy Tormo, achacosos y viejo y pobre fué mordido por un perro. El simpático anciano tras de una larga vida de trabajo no tendrá ahora un porro, pero el descuido en cumplir las ordenanzas municipales se encargará de proporcionarle cuantos necesite para que le muerdan.

JUAN DE MADRID

Pronósticos del tiempo

PRIMERA QUINCENA DE SEPTIEMBRE. Del 4 al 6, el 10 y del 13 al 14, serán los días en que ocurrirán las principales perturbaciones atmosféricas de esta quincena en nuestra península.

En los dos primeros días, habrá en Aragón y la Mancha mínimos barométricos, que producirán á lo sumo alguna tormenta de corto radio de acción en la mitad oriental de España.

El Jueves 3 empezará á perturbarse un poco más el estado atmosférico desde el Mediterráneo al meridiano central, porque aparecerán núcleos de naja presión en el golfo de León y entre Marruecos y Argelia.

Estos elementos se situarán en el Mediterráneo del 4 al 5, ocasionando algunas lluvias y tormentas en las regiones próximas á dicho mar, desde donde se propagarán algún tanto hasta la meseta central, con vientos de entre NE. y SE.

El Domingo 6 avanzará sobre el golfo de Gascuña un centro borrascoso procedente del Atlántico, que hará cambiar la situación.

El régimen de lluvias y tormentas se extenderá desde el NO. y N. al centro, con vientos de entre SO. y NO.

Al dirigirse el Lunes 7 hacia los Países Bajos el centro borrascoso de Gascuña, se formarán secundarios en el golfo de León y en la mitad oriental de la Península, por donde se producirá alguna lluvia ó tormenta.

Una depresión oceánica, cuya acción se dejará sentir en Portugal y Galicia el 9, llegará al Cantábrico el Jueves 10, ocasionará lluvias tempestuosas, especialmente desde el NO. y N. hasta las regiones centrales, con vientos de entre SO. y NO.

De esta depresión quedará el Viernes 11 hacia el golfo de León un mínimo barométrico que producirá alguna lluvia en el cuadrante de NE. de la Península.

El Domingo 13 llegará á la bahía de Vizcaya otra depresión del Atlántico, que ocasionará algunas lluvias y tormentas en las regiones del Cantábrico, desde donde se extenderá hasta el Centro de Europa.

Esta depresión pasará al Mediterráneo superior el Lunes 14, por lo cual el régimen de lluvias y tormentas se propagará desde el NE. y E. al meridiano central, con vientos del primer cuadrante.

SFEIJOON.

29 Agosto 1903.

Motores para automóviles

El desarrollo, cada día creciente, de los carruajes automóviles, hace que muchos constructores busquen el modo de obtener motores capaces de desarrollar un gran trabajo con un peso propio muy reducido. Así parece que el extranjero estudian en la actualidad dos tipos de motores: los de aire comprimido y los de ácido carbónico. El principio de éstos, no puede ser más sencillo: se trata simplemente de producir ácido carbónico por un medio cualquiera, comprimirlo hasta su licuefacción, y una vez líquido, disminuir la compresión ó elevar la temperatura para evaporarlo rápidamente, aprovechando en un motor la fuerza expansiva del gas.

Las dos primeras operaciones, que podemos llamar de carga del motor, son sumamente fáciles: el ácido sulfúrico ó el clorhídrico, obrando sobre la creta ó piedra caliza, y la misma combustión del carbón, dan ácido carbónico, que puede purificarse por lavado, como se hace en la fabricación del agua de Seltz; la licuefacción por compresión ó enfriamiento se hace comunmente en los laboratorios; pero la gran dificultad estriba en evitar que se produzca la expansión antes de tiempo, lo cual será sumamente ocasionado á accidentes. Varios trabajos se están haciendo en este sentido, y es de esperar que en breve tiempo veamos automóviles con motor de ácido carbónico comprimido, los cuales puedan ocupar poco sitio, puesto que no necesitarán hogar ni chimenea, y el sitio para almacenar la cantidad de ácido líquido necesaria para un recorrido determinado, será relativamente pequeño. Estos nuevos acumuladores de energía permitirán, sin duda, introducir notables progresos en la navegación marina y dar un gran paso en el problema, todavía muy obscuro de la navegación aérea.

Crónica teatral

Dos teatros.—La Guerrero y Diaz de Mendoza.—Mariucha.—La próxima temporada del Español.—Lope y Echegaray.—De viaje.—Dos noticias.—En los Jardines.—El Lírico.

Continuamos, en lo que á teatros se refiere, pasando este parentesis veraniego, más lánguido y monótono el presente año que ningún otro, desde hace más de veinte temporadas á esta parte.

Apenas si se concibe Madrid sin teatros como tampoco ningún centro importante de población, y sin embargo, sin teatros bien pudiera decirse que vivimos, porque en el de los Jardines del Buen Retiro la compañía, como ya saben mis lectores, es extranjera, italiana, y la gente no va allí, cuando va, propiamente al teatro, va á oír algunos trozos de música y á pasear por el jardín, y en el Lírico, soberbio palacio donde hoy se alojan enanillos, se hace repertorio moderno, y no siempre del mejor gusto.

Y pare Ud. de contar teatros, porque ni siquiera el Malmo Viejo, especie de Guignol con muñecos de carne, ha logrado seguir actuando, por habersele prohibido al Gobernador en vista de informes que le consideraban peligroso para el habo de un incendio.

Necesario es, por consiguiente, hablar más que de los teatros actuales de algo que con el teatro se relaciona y dirige

LOS HEREDEROS DEL COMENDADOR

Paudrille volvió las primeras hojas, se detuvo en la cuarta parte y leyó. Artículo 3.º.—Del diamante. Sabéis que siempre he deseado que mis queridos parientes, en los tres meses que me precedan á la lectura del testamento, se hagan una guerra sorda entre sí por poseer el diamante, y que lleguen hasta vias de hecho si es posible. El diamante puede ser la manzana de la discordia, que me vengará de sus ultrajes; pero debes suponer que tendré un sentimiento si el diamante fuese hallado por cualquiera de ellos. He dejado en la sala encarnada, donde alojarse á los dos hermanos Maltevert, un baúl con débiles fondo; en él está la llave del subterráneo, y con la llave indicaciones suficientes para que puedan encontrar el cofrecillo, si descubren la entrada del subterráneo lo que no les andie. En este caso arreglate de modo que tengan el cofrecillo, pero no el diamante, que es para Juan ó para su prima si consiente en amarle.

LOS HEREDEROS DEL COMENDADOR

su burlona sonrisa, dejaba entonces dilatar su rubicunda faz, no permitiendo suponer á quien le contemplara vagar por aquellas catacumbas, que se levantaba de la tumba para visitar sus tesoros. —Oh no, maese Paudrille estaba vivo, tenía una fisonomía risueña y un tanto no arrebatada que no dejaba dudar de que habia comido y bebido con excelente disposición. Maese Paudrille habia comido como cuatros y bebido como el mismo Bontemps de Saint-Christol. El ejecutor testamentario del difunto comendador se detuvo en el mismo sitio donde habían descubierto los hermanos Maltevert el cofrecillo, colocado en el suelo su linterna y se sentó al lado, algo contrariado por no tener asiento más cómodo. Después registró su bolsillo y dijo: —Veamos, no hagamos nada ilegal, y repasemos esta carta del difunto comendador, que es para mí como un testamento secreto y en el cual me ha trazado la línea de conducta que debo seguir. Y Paudrille sacó de su bolsillo lo que llamaba modestamente una carta, y era un voluminoso manuscrito. A pesar de lo mucho que fiaba en la memoria de su mayordomo, el comendador de Montmorin, que hacía diez años acariciaba un proyecto para burlar á todos sus parientes, habia creído deber dejar por escrito las instrucciones á Paudrille, para que en nada se alterase su plan.

LOS HEREDEROS DEL COMENDADOR

—Si oigo, pero sigamos adelante, veremos de que se trata. Y Raul bajó con paso firme. El conde siguió á su hermano; Bajaron unos cuarenta escalones y después encontraron un plano ligeramente inclinado. —Sigamos siempre, —dijo Raul. El ruido era cada vez más distinto, más próximo y parecía el rugido de las olas en medio del mar. Al mismo tiempo un débil rayo de luz brilló á lo lejos; el vizconde se detuvo de nuevo y escuchó. —Imbéciles, —dijo por fin, —hemos tomado el ruido del agua por pasos de h imbres; ¡valiente sintorpezal! Al hablar así habían dado ya con la salida del subterráneo que iba á dar á la orilla del río precisamente junto al remolino, donde la desigualdad del terreno formaba una cascada. La claridad que apercibían era la luz de la luna. Una confusión de matorrales ocultaba perfectamente la salida del subterráneo que no podía ser apercibido desde la orilla opuesta del río. Sin embargo, murmuró Héctor, —aquella sombra y aquellos pasos yo la he visto y los he oído. —¡Ilusión! —¿Lo crees así? —Estamos algo confundidos, volvamos á cuidar nos del diamante. Los dos jóvenes retrocedieron lo que habían

LOS HEREDEROS DEL COMENDADOR

los dos jóvenes retrocedieron lo que habían

EXPOSICION

DEL FOMENTO DE LAS ARTES

INDUSTRIAS NACIONALES.

Esta Exposición continúa abierta todos los días de dos a cinco de la tarde, siendo el precio de la entrada de una peseta.

DE CADIZ

A las cuatro y media de la tarde, al pasar por la calle de Villalobos, dejó de existir a consecuencia de la rotura de una aneurisma el exalcalde de barrio D. Ramón Vallejo.

Fue auxiliado por el beneficiado de esta Catedral Fr. Flores.

El cadáver fué conducido al domicilio del finado.

Marcharon esta tarde a Jerez el Jefe de Obras públicas D. Julio Merello y el ingeniero Sr. Rosende.

La distinguida esposa del Ayudante de esta Capitanía del puerto, D. Carlos la Torre, ha dado a luz un hijo, que falleció.

La madre continúa en buen estado, lo cual celebramos.

Procedente de Tarragona ha llegado Juan Bautista Freisa, condenado por homicidio, para ingresar en el penal de Cuatro Torres.

Es esperado de Barcelona el vapor Reina María Cristina, que va para Buenos Aires.

Del Norte se espera asimismo el vapor Larache, con pasajeros de trasbordo para la Cristina.

Llegaron la goleta inglesa Rosita, de Oporto en lastre y el bergantín goleta inglés también Hibernica, de Dunquerque, en lastre.

Este buque encontró el pasado día 29 de Agosto a 90 millas de Cádiz al bergantín goleta español, Virgen del Carmen, que de Gandia se dirigía a Cádiz, sin haber llegado aún y lo proveyó de agua, porque un golpe de mar le había arrebatado su aljibe.

Mañana marchará el Diputado a Cortes, D. José Nuñez Reynoso.

En el vapor Manuel Calvo marchará a Italia D. Juan Solaris, dentro de breves días.

Varios amigos suyos de esta capital le han obsequiado hoy con un almuerzo en el Hotel de Cádiz.

Saldrá mañana para Canarias el vapor correo Hesperides, donde quedó despachado por Sanidad.

Hoy se ha empezado a levantar el quinto arco de hierro del edificio de viajeros de la nueva estación del ferrocarril.

Después de inspeccionar las obras ha regresado a Sevilla el ingeniero D. Antonio Ortiz R-piso.

Mañana es esperado en este puerto el vapor Manuel Calvo, procedente de América.

Llegará el día 6 el trasatlántico Reina María Cristina, procedente de Italia, Barcelona y Málaga, para salir el 7 con destino a Canarias y la República Argentina.

Y con verdadero gusto esta ocasión aprovecho para ofrecerme de usted su servidor más atento.

ONOFRE GONZÁLEZ QUIJANO.

Jerez: 2 Septiembre 1903.

nuestra vista hacia la próxima campaña, que ya no está tan lejos como parece. María Guerrero y Díaz de Mendoza, de regreso de su excursión artística por provincias, hemos tenido el gusto de permanecer en Madrid unos días.

De su viaje artístico por varias importantes poblaciones de España están muy satisfechos, y respecto al éxito obtenido por Mariucha, de Galdós, en Barcelona, aseguran que fué extraordinario y ruidoso, esperando que cuando se conozca la obra en Madrid obtendrá su triunfo igualmente señalado y merecido.

Los esposos Guerrero salieron para París, desde donde pasarán a Londres, la capital donde más se cuida la indumentaria teatral y si les diese tiempo, a Berlín, cuyo teatros son modelo de decorado y mise en scene.

La compañía, mientras tanto, permanece en Madrid ensayando Puentevaruna, de Lope, con cuya obra se inaugurará la temporada del teatro Español el 24 de Octubre próximo.

Este drama, menos lírico que los que el gran Lope solía escribir, de versificación robusta y varonil, y de asunto no menos valiente, ha sido escogida con muy buen acierto por D. Fernando, quien en unión de su esposa persiste, en su laudable empeño de ir dando a conocer joyas de nuestra literatura dramática que sólo eran apreciadas del erudito o del curioso que las hacía sacar del estante de las bibliotecas donde yacían empolvadas.

También ensayan La desequilibrada, de Echegaray, cuya protagonista, según ha dicho el insigne D. José, es una mujer que se labra su desgracia y su ruina por tener su corazón en el cerebro. María Guerrero, encarnará este tipo de mujer, que estudia con indecible amor, creando un nuevo carácter que a buen seguro será un triunfo más en la larga serie de sus geniales creaciones.

De los demás teatros poco ó nada se sabe, pues todo cuanto se dice no pasa de conjeturas, hasta el punto de que sólo dos noticias algo seguras se puede hoy adelantar.

Que al Lírico irá zarzuela grande, habiendo sido el artista últimamente contratado Joaquín Barberá, y que en Eslava se representarán obras de una nueva sociedad de autores, a cuyo efecto está ha arrendado ya el teatro.

En los Jardines del Buen Retiro, mañana volverá a ponerse en escena Le carnel du diable, que tanto ha gustado aquí, y el Miércoles celebrará su beneficio el tenor Sr. Acconci, quien cantará Marina, del insigne Arrieta.

Y nada más. A no ser que quieran ustedes que les diga que en el Lírico sigue representándose... Venus Salón.

BATERIA

Madrid 27 Agosto.

Crónica de Sanlúcar

El Sexteto de señoritas que funciona bajo la razón social, como si dijéramos, ó artística, Arte, Belleza, Elegancia, dió el Lunes por la noche un concierto en la caseta del Casino.

Como la caseta está situada casi enfrente del Tablado de la música, resultaba un doble concierto, puesto que alternaban tocando la banda de Infantería de Marina y el Sexteto de señoritas, resultando un conjunto tan agradable como armónico.

Tocó el Sexteto Campanone, Cavalleria, Favorita, Stanimilla, Gioconda, y otras varias obras de su repertorio, que en un selecto como escogido y tanto en dirección la señorita Teresa Colómer, como las que las forman, uicieron sus dotes de inspiración y de ejecución en el piano, en el violín, en el contrabajo y en el violoncello.

En torno de la caseta se agrupaba una inmensa muchedumbre escuchando a las notables artistas y cuando estas concluyeron se trasladaba al Tablado para oír a la banda de Infantería de Marina.

Hasta en el paseo de coches había una fila de éstos oyendo el Sexteto.

Entre los muchísimos concurrentes a la caseta recordamos a la marquesa de Blegua, condesa de Belover, marquesa del Valle de la Reina, Sra. viuda de Esquivel, señora de Boyer y sus hijas, viuda de Mergelina y sus hijas, Sra. de Martín y sus hijas, D. Joaquín Luis Fernández y señora, don Manuel Hidalgo y señora, D. Manuel Otaola y señora, D. José López Ballesteros y señora, D. Joaquín Díaz Márquez, señora é hijas, Srtas. de Ortiz y de Gibenja, señorita de Gómez de Barreda; de González, de Terán, de Acquaroni, Sra. de Sola y Albareda, Marqués de Casa Pavón Marqués de Casa Bermeja, D. Joaquín Leonar, D. Rafael Esquivel, D. Patricio y D. Guillermo Garvey, Sres. Mendicuti, Jiménez de Castro, Vergara, Sr. Juez de primera instancia, Sra. del Capitán general de Sevilla, Sr. Comandante de Marina y familia y muchos más.

También el Martes por la noche hubo concierto del mismo sexteto de señoritas, el cual tuvo lugar en Miramar. Este concierto tuvo un carácter más popular que el de la caseta del Casino y concurrió mucha gente, admirando el gusto, la afinación y la maestría de las artistas.

Ha regresado a esta población el viajante de la casa del Conde de Aldama, después de haber hecho una larga excursión por Madrid, Santander, Bilbao, San Sebastián y otros diferentes puntos del Norte de España.

Sólo de la famosa manzanilla Dorotea, ha vendido vino por valor de veinte mil pesetas. Si se tiene en cuenta que la caja del citado vino, compuesta de dos docenas de botellas, se vende a cuatrocientas pesetas, se comprenderá la importancia de la venta realizada.

Llevamos tres días de un calor extraño en esta población, donde la brisa del mar siempre refresca el ambiente.

El termómetro ha marcado al medio día, a la sombra, 32 grados, temperatura que aquí es rarísima.

Si esto es aquí, debe ser enorme el calor sentido en estos días en Sevilla, en Ecija y en otros puntos imposibles en verano.

Ya han empezado las vendimias, tanto las que se hacen en el campo como en la ciudad.

Parece notarse más animación en el Mercado que en el año anterior y algunas casas que antes no se dedicaban a estas faenas, este año hacen vendimia.

El precio corriente aún no está determinado.

En la próxima Crónica nos ocuparemos de este asunto, tan interesante a la región vinícola en que nos encontramos.

El Corresponsal.

2-9-1903.

Al Sr. D. Lorenzo Pérez Rodil

En ésta

Después de darle las gracias por los excelentes versos que se digna dedicarme ayer en El Mensajero, siento tener que decirle mi apreciable Don Lorenzo, que aunque quisiera servirlo ya no puedo complacerlo, que... amigo, llegó la tarde, que ya Papa tiene du... precisamente, el Domingo

Y con verdadero gusto esta ocasión aprovecho para ofrecerme de usted su servidor más atento.

ONOFRE GONZÁLEZ QUIJANO.

Jerez: 2 Septiembre 1903.

Con un lleno rebosado se celebró anoche el estreno de El poltón de los torpes, una zarzuelita en un acto, letra de Paso y Asencio Más y música de Rubio y Serrano.

Aunque cierta parte del público hasta llegó a entusiasmarse en algunos momentos, la obra es de lo más insulso y deslabazado que darse puede. Tipos imposibles, escenas pesadísimas, situaciones de una patoseria insoportable. Eso y más lo que hay en la obrita dichosa. La música no tiene nada de notable, pero se oye con gusto: anoche fueron aplaudidos la romanza de la Juvata y el dúo de ésta con el Lobo.

Después se quejarán algunos de que el público se retrata, pero la verdad es que para ver obras como El poltón de los torpes mejor se está uno tomando el fresco que es más saludable y más barato.

O. G. Q.

Gacetas

Corresponsal en París

ARA ANUNCIOS, REGULADOS Y COMUNICADO

Sr. D. A. Lorente, rue Canmartín 61.

Tranja Experimental de Jerez

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

MES DE AGOSTO.

Di. 1.

Temperatura máxima 37.5

— mínima 26.5

— media 30.0

— máxima al sol 35.0

— radiación solar 11.2

— d. terrestre 11.2

— tensión del vapor de agua 37.0

— Estado higrométrico del aire 75.65

— Presión barométrica media, a 0 grados: 0.0

— Evaporación en milímetros en la década: 0.0

— Lluvia en m. m. S. E.

— Viento restante 320

— Velocidad del mismo, kilómetros.

MARÍA DUARTE

sale para Bayona, Biarritz y París, y al despedirse de su distinguida y numerosa clientela, suplica la reserven los pedidos de sombreros para señoras hasta los primeros días de Octubre, en que regresará con los últimos modelos.

Comisión.—Bajo la presidencia del Sr. Alcalde estuvo anoche reunida la Comisión especial de Ferias, ocupándose de la designación de los terrenos para las instalaciones de restaurantes, cafés y otros establecimientos.

Hasta ayer se habían presentado veinte y cuatro solicitudes.

También se ocupó la Comisión del alumbrado extraordinario a la v. neolana. El fluido eléctrico lo dará la Compañía Jerezana de Electricidad.

Velada.—Hasta el 8 del corriente, día de la Virgen de los Milagros, pitrona del Puerto de Santa María, ha sido prorrogada la velada de la Victoria.

Maestra.—Ha sido nombrada maestra auxiliar interina de Prado del Rey, la maestra D.ª Eulalia Monño Padiño.

Mula.—Ha sido confirmada una multa de 500 pesetas impuesta por el Gobernador civil de Cádiz a la Compañía de los ferrocarriles de Bobadilla a Algeciras, por retraso del tren en los meses de Marzo y Abril de 1900.

Autorización.—El Gobernador Civil de la provincia, ha autorizado la corrida de toros que se celebrará en ésta, el Lunes 14 del corriente.

Perros.—En los días 30 y

31 de Agosto y 1.º del corriente, han sido reagrupados en la vía pública nueva perros y tres perras, que se encuentran en el depósito a disposición de sus respectivos dueños, previo el pago del impuesto establecido por el Municipio.

Exposiciones.—En próximo Sábado se celebrarán los esposales de la bella y simpática señorita Mercedes Latorre y Nieto con el Sr. D. Andrés Molinero.

El acto se verificará en casa de los señores de Aranda (D. Fermín).

Capitán.—Ha sido destinado a la Zona de Reclutamiento de Sevilla D. Alejandro de Quesada capitán de una de las Compañías del Batallón de Montaña, de guarnición en ésta.

Para posesionarse de su nuevo destino marchó ayer tarde en el mixto, acompañado de su distinguida señora y demás familia.

Pase.—Se ha recibido en la Alcaldía, el pase del soldado Joaquín Villar Sois.

Accidentes.—Han sido lesionados por accidentes del trabajo Manuel Cano y Luis Durán.

Quintas.—Se ha ordenado al Jefe de la guardia municipal la comparencia en el negociado de guerra, de la Secretaría Municipal, de José Linares, Salvador Almaraz, Alfonso Berrall, Juan Camarero, José Frivino y Miguel Medina Ramirez.

ECOS DE SOCIEDAD

Ayer estuvieron en Cádiz los señores D. Manuel de Yasaí, vicecónsul de Rusia y D. Agustín García y Fernández de los Ríos, que fueron invitados a almorzar por el Sr. Cónsul general de Rusia, quedando sumamente agradecidos de la amabilidad de dicho señor.

Se encuentra entre nosotros el joven abogado de Madrid D. José M.ª Quintanero, que permanecerá en Jerez breves días.

Sabemos de varias distinguidas familias que piensan invitar al notable sexteto de señoritas gaditanas, llegado ayer, para dar algunos conciertos durante su permanencia en esta ciudad.

Es muy probable que también sean invitadas por los Casinos.

Después de pasar la temporada de baños en Cádiz, ha regresado ayer, acompañado de su distinguida señora é hijos, nuestro estimado conveino el extractor D. Manuel Sánchez Romate.

V. de F.

Programa de las piezas que tocará la banda «Clavés» esta noche de nuevo a once en la Alameda de Furtín de Torres:

- 1.ª Descacharante, pasodoble.
2.ª Desdémona, mazurka.
3.ª Matilde, gavota.
4.ª Lamentos de un preso, valsea.
5.ª Marina, polka.
6.ª Meyerbeer, pasodoble.

General.—Ayer estuvo en esta ciudad el gobernador militar interino de la plaza de Cádiz Sr. Alvarez de Sotomayor.

Teatro de verano.—Anoche se inauguró en San Fernando el teatro de verano, de D. Francisco Aguado, instalado en la Alameda de Moreno Guerrero, con la compañía que dirige el distinguido primer actor D. Ventura de la Vega ya conocido en ésta, donde ha actuado durante cuatro meses en el Salón Eslava con general aplauso.

En la tercera sección se estrenó la zarzuela El terrible Pérez, cuyo protagonista tan magistralmente desempeña el señor Vega.

Contoso.—En la Casa de Socorro fué ayer curado Manuel Jarrugui, de una herida contusa en la cabeza, que le fué causada con una botella en la tienda de bebidas «El Matadero».

andado llegando en breve al sitio donde Hector había removido la tierra.

El joven continuó su tarea con ardor. De pronto el azadon tropezó con un cuerpo duro que devolvió un sonido metálico.

Los dos hermanos se estremecieron de alegría.

—Adelante, adelante!—esclamó Raul.

Hector se puso de nuevo a la obra, y en breve apareció una superficie negra: era el cofrecillo.

—Por fin,—murmuraron los dos hermanos y se inclinaron avidamente, y rechazando el auxilio del azadon quisieron arrancar con sus propias manos el cofre a su envoltura de tierra.

Pero entonces apercibieron que el cofre de hierro estaba solidamente asido con abrazaderas de hierro a una piedra enorme. Además se advertía una triple cerradura como las que hacían los milaneses en tiempo de los Médicis; cerraduras que se comprendía no podían ser forzadas.

Ninguno de los dos hermanos tenía llave; además estaban desprovistos de limas ni herramienta propia al efecto. Si era imposible abrir el cofrecillo, era mas imposible aún llevarsele.

Entretanto el día se acercaba y antes de una hora estaría todo el mundo de pie en el castillo. Era preciso aguardar a la noche siguiente procurarse herramientas y arrancar el cofrecillo a sus prisiones de hierro.

—Nada importa,—dijo Hector mientras su hermano le miraba con desaliento;—mañana traemos las herramientas necesarias, lo tendremos to-

do dispuesto para la marcha y nos llevaremos a la par a la condesa y al cofrecillo.

Y los dos hermanos volvieron al comedor después de haber cubierto cuidadosamente el cofre con la tierra removida.

Después cerraron la puerta del subterráneo y se dirigieron a su habitación; pero apenas la puerta misteriosa, que el genio de los Maltebert había abierto en otro tiempo, se hubo cerrado, una pequeña luz brilló a lo lejos precisamente en la dirección del orificio que salía junto al río.

Después un hombre con linterna en mano avanzó hacia el sitio donde los Maltevert habían descubierto el cofrecillo. Y como ellos, aquel hombre iba armado de un azadón, prueba evidente de que sabía donde estaba el famoso brillante.

XII

El hombre que caminaba lentamente con un azadón al hombro, una linterna sorda en la mano y una sonrisa maliciosa en los labios, era maese Paudrille.

El digno mayordomo a quien hemos dejado muy conmovido por los infortunios amorosos de su joven señor, no tenía ya en su rostro la menor huella de emoción y su andar revelaba la calma más perfecta.

El excelente hombre iba muy abrigado, con zapatos según el uso del país y su cabeza con un gorro forrado de piel. Aquel anciano socarrón que durante el día disimulaba sus pensamientos bajo

manuscritas de su señor, se levantó y tomó el azadon.

Los hermanos Maltevert habían simplificado la operación dejándole la tierra removida, lo cual le hizo descubrir el cofrecillo a los pocos instantes.

Entonces soltó el azadon y se arrojó.

—¡Admirable cofrecillo!—esclamó,—cuando pienso en que todas las limas del mundo no harían soltar la cerradura... y esos pobres que se imaginaban que no había más que bajarse y coger el brillante... si, si, lucidos quedáis señores míos! Cuando tenemos brillantes que guardar procuramos guardarlos bien, y si hubiérais tenido los útiles necesarios para abrir el cofrecillo, en ese caso...

Y Paudrille a estas palabras sacó un par de pistolas de bolsillo.

—En ese caso, señores míos,—acabó,—os hubiera enviado al otro mundo por indiscretos, sirviéndoos de sepultura este subterráneo.

Y el mayordomo reía siempre mientras pronunciaba este monólogo.

Después sacó una llavecita pequeña, de guardas irregulares y reluciente, como si acabara de salir del fabricante.

—Estoy persuadido,—contestó Paudrille—que si hubierais sabido que esta alhaja estaba en mi posesión, me hubierais tratado con alguna más deferencia.

Paudrille se inclinó sobre el cofrecillo, hizo jugar las tres cerraduras, después tocó a un resorte y la tapa del cofrecillo saltó. Acercó entonces la linterna, y al punto viva

BALNEARIO DE SAN TELMO.

Temporada oficial de 15 de Junio á 15 de Octubre. EL MÉDICO DIRECTOR TIENE ESTABLECIDAS LAS SIGUIENTES HORAS DE CONSULTAS...

Servicio de coches por «riperts»: Precio, UN REAL viaje. Véndense en las farmacias, droguerías y depósitos de aguas minerales...

FERNANDO TEJERA Fábrica de Mosaicos Hidraulicos Y MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN. CALLE ASILO, NÚM. 6. Azulejos blancos y de dibujos...

EL PROGRESO AGRICULTURAL FABRICA DE ABONOS QUIMICO-MINERALES. SUPERFOSFATOS, NITRATOS, SALES AMONICALES Y POTÁSICAS, CAHINITA, ETC.

MONTE DE PIEDAD. El JUEVES 3 de SEPTIEMBRE de 1903, de doce á quince, se venderán en subasta pública los empeños de ROPAS verificados durante el mes de DICIEMBRE de 1902...

CASA PENSION Para el estudio de la carrera de Comercio en sus tres grados: preparatorio, elemental y superior.

Boletín Religioso. JURILEO CIRCULAR.—Santiago. MAÑANA.—Dicha Iglesia. SANTO DE HOY.—San Sordano mr.

MIEL SUPERIOR.—Se vende en la Cruz Vieja, núm. 5. TINAJAS PARA ACEITE.—Se arrienda un local con tinajas para aceite...

PAJA.—Se vende en el Cortijo de Tabajete á 25 pesetas el carro. SE ALQUILA la casa calle Justicia, núm. 7...

Telegramas

La insurrección en China. Madrid 2, á las 8:30. Dicen de París que las noticias de China indican que el movimiento insurreccional no está extinguido ni mucho menos...

Madrid 2 de Septiembre de 1903, á las 9:30. En Logroño se celebró, con asistencia del Rey, la función teatral, que estuvo brillante. Preparativos en Jaca.—Militar republicano. Madrid 2, á las 10:15.

Anoche, en la iglesia de la Merced, dió comienzo el solemne Triduo, que su devota Archicofradía consagra á Nuestra Señora del Perpetuo Socorro. Este acto religioso no pudo resultar con mayor solemnidad. El templo, con bastante concurrencia de fieles, estaba todo él profusamente iluminado...

que, además de producir energía sin des gaste, presenta el fenómeno de detener las más fuertes corrientes de electricidad. El químico en cuestión ha dado á este cuerpo el nombre de «polonium», en recuerdo de su patria. La última erupción del Vesubio ha permitido á Saintignon comprobar su teoría respecto de la influencia que en los fluidos ejercen las atracciones ultraterrestres...

